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本报记者 田 洁

“教练，我想上厕所。”

“教练，我腿直抖。”

“教练，我呼吸特别快。”

尽管已经做足了充分准备，但在走向人生第一个冬

季青年奥运会赛场的起点时，16岁的刘奕杉和14岁的陈

紫菡仍抑制不住地紧张。然而到了比赛时，她们立刻进

入忘我的状态，在进入U型池的一瞬间，脑子里想的全是

动作。刘奕杉的稳定发挥和陈紫菡的动作难度构成了中

国女子自由式滑雪U型场地在冬青奥会上的双保险，攻

破了主要竞争对手、美国选手凯瑟琳·格蕾的心理防线。

中国队教练杨成营表示，凯瑟琳·格蕾是一位可以参

加U型场地、大跳台和坡面障碍的“三栖选手”，但为了全

力争夺U型场地这块金牌，她放弃了另外两项比赛。“我

们提早就制订了备战计划，有针对性地帮助刘奕杉和陈

紫菡做了一些难度动作的储备。”杨成营说，“比赛中她

俩都很好地完成了赛前制订的计划，动作全部做到位，细

节也都控制得很好，最终赢得了这场比赛的胜利。”

这是中国体育代表团在本届韩国江原道冬青奥会上

取得的首枚雪上项目金牌，同时她们也接过了谷爱凌、李

方慧在上一届瑞士洛桑冬青奥会传下的接力棒，让这个

项目的金牌和银牌没有旁落。

刘奕杉曾参加过洲际杯和世界杯比赛，最好成绩分

别是第二名和第八名，大赛经验相对于陈紫菡更丰富一

些。“这个孩子的特点就是特别沉得住气，发挥非常稳定，

掌握的动作在比赛中都能发挥出来。”杨成营介绍说，以

前刘奕杉没有“解锁”转体后抓板这个动作，导致她的得

分一直不能更高。针对冬青奥会，教练组主要在提高她

的转体抓板和倒滑高度上下了很大功夫，在气垫和室内

U型场地反复做了大量练习。“刘奕杉的金牌点就是在这

两个难度动作上体现出来的。”

相比刘奕杉，陈紫菡的天赋更高，“她欠缺的主要是

大赛经验。”杨成营评价说，在这次比赛中，陈紫菡在资

格赛中以第一名晋级决赛，在保住第一滑后，她的后两轮

滑行均在倒滑转体900度时失误，“这个动作她在训练中

完成度还是非常高的，但是在比赛中压力大，两次冲击都

没有成功。”

参加本次比赛的我国两名男子选手苏帅兵和李鸿祖

虽然没能站上领奖台，但都进入了决赛轮，苏帅兵最终获

得第四名，为中国男子选手在冬青奥会该项目上取得了

突破。杨成营说，获得冠亚军的两名新西兰选手无论是在

动作难度、高度、流畅性等方面都要高出其他选手一大

截，但对其他选手，中国两位小将还是给他们带来了很大

压力，这也导致两名美国选手多次失误从而退出奖牌竞

争。“苏帅兵也是在后两轮冲击奖牌时没能成功，有些可

惜。”杨成营说。

这次比赛让年轻队员们增强了自信，也让中国队看

到了自由式滑雪U型场地的希望和潜力。杨成营表示，针

对女子选手，除了要考虑冲击难度动作和增强技术稳定

性，更重要的是如何保障她们安全成长；男子选手方面，

一方面要正视我们与世界顶尖选手的差距，另一方面要

苦练内功，巩固基础，提高难度储备，狠抓细节。“比赛结

束队员们和我聊了一路，开心和自信是他们此行的最大

收获。”杨成营说，“队员们都很重视这次比赛收获的经

验，回去以后会更有针对性地弥补不足，缩小与世界强手

的差距。”

本报讯 1月30日，第一

届中国体育仲裁委员会召开

第七次全体会议。中国体育

仲裁委员会主任王瑞连出席

会议并讲话。

王瑞连指出，中国体育

仲裁委员会成立近一年以

来，坚持以党的政治建设为

统领，全面贯彻落实党的二

十大战略部署，团结一致，攻

坚克难，扎实推进体育仲裁

各项工作有序开展。他强调，

体育仲裁工作要坚持党建引

领，健全制度体系，强化人才

支撑，依法依规化解体育领

域纠纷，为体育强国建设保

驾护航。

会议听取并审议了中国

体育仲裁委员会2023年度工

作报告、各专门委员会工作

报告，审议通过了第一届委

员会第二次公开选聘仲裁员

名单、关于设立监事会及监

事长人选的提案及《仲裁文

书核阅细则》等5项制度规

则。

中国体育仲裁委员会自

成立以来，已陆续收到多起

体育仲裁申请，并根据《中华

人民共和国体育法》《体育仲

裁规则》要求依法依规审核，

有序推进仲裁案件受理工

作。截至目前，中国体育仲

裁委员会共受理体育仲裁申

请24起，已审理6件。

（刘奇伟）

本报讯 1月31日，上海

市政府召开2024年体育工作

会议。上海市副市长解冬出

席会议并讲话，市体育局党

组书记、局长徐彬主持会议

并作《关于2023年体育工作

情况及2024年工作计划的报

告》。

解冬表示，过去一年，全

市体育系统团结奋进、锐意

进取，推动各项工作取得好

成绩。2024年，要着力提升

“商旅文体展”融合度、体育

民生实事感受度以及体育教

育、科技、人才工作协同度；

要全面完善全民健身公共服

务体系，全力抓好全冬会、奥

运会等备战参赛工作，不断

夯实青少年体育基础，进一

步放大体育赛事溢出效应，

深入推进依法治体；要强化

探索创新，锤炼人才队伍，狠

抓工作落实，守牢安全底线，

以优良作风推动上海体育事

业高质量发展。

上海市体育局党政领导

班子成员及市教卫纪检组负

责人，各区分管领导，市委宣

传部、市委网信办、市发展改

革委等30余家市全民健身

（足球改革发展）工作联席会

议成员单位相关负责人，以

及本市体育系统各部门各单

位负责人与会。（张 昕）

本报讯 1月30日，2024

年山西省体育系统安全生产

工作会议暨省体育局安委会

扩大会议召开，传达贯彻落

实全国体育系统安全生产工

作会议精神。山西体育局党

组书记、局长赵雁峰对开展

体育领域风险隐患排查整治

工作、确保体育领域安全生

产形势稳定向好提出明确要

求。

会议指出，对于体育领

域而言，重大活动多、聚集人

员多、竞争挑战多，涉及青少

年群体多，舆情风险也多，要

清醒认识安全生产风险隐患

始终存在、就在身边。

会议要求，进一步提高

政治站位，坚决扛起防范化

解重大安全风险的政治责

任。压实“三管三必须”责任，

切实履行好属地管理责任、

单位主体责任、行业管理责

任、隐患排查责任。加强对体

育赛事和大型群众体育活动

安全监管，严查体育场馆运

营安全隐患，严查运动枪支

弹药安全隐患，继续深化运

动训练风险隐患防控，继续

强化高危险性体育项目安全

管理，加强消防安全隐患排

查整治。全力提高安全生产

管理水平，有效防范和遏制

各类事故发生。（王宏德）

本报记者 赵 萌

“大满贯教练已经从美国出发，马上就要

在上海开设青少年训练营。想要提高球技，不

要错过机会，来找大满贯教练一起进步。”随着

寒假的到来，国内网球培训进入旺季。不少培

训机构打出“环境优越”“时间灵活”“获得多种

荣誉的资深教练指导”一类广告语吸引家长们

报名。

纵观网坛，无论是日前在澳网收获女单亚

军的郑钦文，还是商竣程、张之臻等男子好手，

都有过在青少年时期得到外教指点的经历，提

高球技是找本土教练好还是外教好？不少家长

困惑了。

“目前青少年网球培训市场不断扩大，家

长群体是消费的主力军，消费水平逐年提升，

培训机构和组织层出不穷，带动了消费规模

的扩大。”国家体育总局网球运动管理中心青

少年与群众网球部主任孙文兵告诉记者，得

益于国家倡导体教融合、双减政策以及体育

中考的推行，青少年网球培训在消费趋势上

呈现出稳步上升的良好态势。近年来，为提升

少儿网球培训机构服务水平，中国网球协会

开展了少儿网球培训机构服务标准化达标单

位认证工作，30家单位参与认证，16家单位通

过认证。

市场需求不同，各大培训机构提供的教练

课程收费也有所不同。如记者在北京市网球运

动管理中心微信公众号看到，在北京市网球运

动管理中心室内球馆举办的两期青少年寒假

培训班，每期5天，每天两小时。该中心教练李

硕介绍：“我们招生是5至17岁青少年，4人就可

以开班，每班最多6人，收费每人2000元。”

长期在这里接受培训的学生家长曹先生

介绍：“我家孩子目前是U8女子组的注册运动

员，目标向专业运动员方向培养。对于网球知

识普及阶段刚刚入门的孩子来讲，请中国教练

当然是首选。首先，性价比高，再有中国教练会

更加好沟通。目前市场上比较适中的价格是青

少年1对2的培训收费1小时约400元，包含场地

和教练费用。如果是跟班训练，一个班在6至7

名孩子是300元。外教价格不包含场地费是

1000元左右，有的还更贵。”

“对于练了一段时间的孩子，成绩想进一

步提升，可以选择外教。”曹先生告诉记者，有

一些尖子型运动员会选择外教。因为网球是一

项国际化运动，对于孩子掌握外语，未来要出

国训练，可以有一个更好的适应性的环境。另

外，外教的训练体系和中国教练不一样，提早

了解外教的训练内容，可以为想去外国训练的

孩子打下基础。值得一提的是，一些曾经带过

网球名将、打过大型比赛的外国教练，会对孩

子在赛前准备、比赛过程中的调整、战术选择

和临场指挥等起到至关重要的作用。

曹先生认为，专业人才、尤其是高水平教

练短缺，是制约后备人才培养的最大短板。

“目前市场上很多是体育专业毕业的大学生

在当教练，教零门槛的孩子没有问题。市场上

比较抢手的本土教练是那些有着国家队和省

队的培训背景，代表省队打过比赛的退役运

动员，如果还有海外参赛经验就更吃香了，而

像这样在基层教孩子的高水平本土教练相对

还是少。”

曹先生认为，提高球技，请外教还是本土

教练好，这是一个很难比较的问题。主要取决

于家长和孩子的需求和自身状态。如果是要

去国外训练，可能外教带来的帮助比较大，如

果是在刚接触的阶段，那么中国教练更有性

价比。

本报记者 田 洁

第十四届全国冬季运动会高山滑雪1月31

日在北京市延庆区国家高山滑雪中心结束了

公开组超级大回转的比赛。至此，“十四冬”高

山滑雪所有含竞速类项目的比赛全部结束。

“十四冬”高山滑雪比赛包括滑降、超级大

回转两个竞速类项目，大回转和回转两个技术

类项目，以及由滑降和回转组成的全能项目。

竞速项目赛道陡、速度快，受制于场地条件和

比赛难度，我国高山滑雪竞速类项目开展得较

晚，通过北京冬奥周期的选拔、培养和发展，更

多高山滑雪运动员开始攻克竞速项目。“十四

冬”高山滑雪滑降项目，共有39名男子选手和

24名女子选手参加，获得女子滑降铜牌的陕西

选手马永琪仅21岁，女子全能第三名、湖北选

手丁杰只有19岁。

在前三天的比赛中，黑龙江队和吉林队分

别在女子和男子项目中展现了整体实力。黑龙

江队包揽了女子超级大回转的冠亚季军以及

滑降和全能的金牌和银牌，在此项目上已获得

3金3银1铜；吉林队包揽男子全能前三名，并获

得超级大回转冠亚军和滑降冠军，摘得3金2银

1铜；朱天慧和徐铭甫分别成为女子和男子滑

降和超级大回转“双料冠军”。

全能项目考察运动员速度和技术的全面

性，26岁的黑龙江选手张玉营在滑降比赛中仅

领先并列第二名的朱天慧和马永琪0.10秒，但在

回转比赛中技高一筹，“保守很可能就意味着失

败。”张玉营说，因此她在比赛中放手一搏，最终

以2.47秒的压倒性优势获得女子全能冠军。

因参加了北京冬奥会高山滑雪个人和团

体全部6项比赛被誉为“全能战士”的黑龙江老

将孔凡影在首日滑降比赛中加速过弯时意外

跌出赛道，造成左腿多处韧带撕裂，无奈退出

后面全部比赛，成为本届赛事的一大遗憾。

“十四冬”比赛在内蒙古举行，为什么高山

滑雪项目却在北京延庆进行？“十四冬”本着简

约办赛的宗旨，在一些场地场馆建设难度大、

投入高的项目上充分利用北京冬奥遗产，这些

项目与“十四冬”正赛“错峰”举行，为“十四冬”

营造出良好的氛围，高山滑雪就是其中之一。

国家高山滑雪中心是为北京冬奥会建设的世

界顶尖级高山滑雪赛道，其赛道难度和硬件条

件排在世界前列，在这里训练和比赛，对运动

员的竞技水平提高的效果不言而喻。

本报讯 1月27日至31日，广

东省无线电测向公开赛在阳春东

湖公园和阳春市中等职业技术学

校举办。为期5天的竞赛吸引了来

自广州、阳江、佛山、深圳、清远以

及澳门地区共643人参加。

本次赛事设置3.5兆赫短距离

个人赛、144兆赫短距离个人赛、快

速测向个人赛、阳光测向个人赛、

3.5兆赫接力赛、144兆赫接力赛、

无线电测向机制作赛等7项竞赛项

目。根据年龄和性别设置了10个

组别。

广东作为无线电测向运动项

目的强省，每年定期组织锦标赛、

冠军赛、公开赛等大型群众赛事，

无线电测向公开赛至今已组织超

过10年，为无线电爱好者提供了良

好的交流和展示平台。经过10年发

展，该赛事已成为提高广东省无线

电测向运动整体水平的重要推动

力。

本次赛事由广东省社会体育

和训练竞赛中心、阳江市文化广电

旅游体育局、阳春市人民政府主

办。 （黄心豪）

从腿直抖到夺金牌
———中国自由式滑雪小将闪耀冬青奥会

网球培训，选择本土教练还是外教？

第一届中国体育仲裁委员会

第七次全体会议召开

上海市体育工作会议召开

山西加强体育系统安全生产工作

广东省无线电测向公开赛阳春竞逐
“十四冬”高山滑雪赛检验项目发展

吉林选手张洋铭在高山滑雪公开组男子全能比赛中。 新华社发（司达摄）

刘奕杉在比赛中。 新华社记者 李明摄


